
 

 

 

  

 

 

 

 

Dipartimento di Scienze Umanistiche, della Comunicazione e del Turismo - DISUCOM  

   Consiglio di Dipartimento del 17 febbraio 2025 -   Verbale n. 207 

 

Il giorno 17 febbraio 2025 alle ore 10.30, con prot. n. 3643 del 10/2/2025, è convocato in aula 12 il 

Consiglio di Dipartimento per discutere il seguente ordine del giorno: 

 

 

1) Approvazione verbale n. 205 del 18.12.2024; 

2) Comunicazioni della direttrice; 

3) Ratifiche disposti; 

4) Orientamento e internazionalizzazione; 

5) Pratiche studenti e pratiche Erasmus; 

6) Relazione Presidenti L-1, L-10 e LM-14; 

7) Offerta formativa 2025/2026. Approvazione modifiche RAD L-10 e LM-14; 

8) VQR 2020-2024: selezione prodotti; 

9) Convegni e seminari; 

10) Accordi e convenzioni; 

11) Varie e sopravvenute. 

  

 

Sono presenti e assenti: 

 

 Membri del Consiglio Qualifica Presente Assente Note e 

Giustificazioni 

1 Belelli Sara RTDa X   

2 Boccolini Alessandro PA X   

3 Caldarelli Raffaele PA X   

4 Catanese Rossella RTDb  X Giustificata 

5 Casini Simone PA X   

6 Cigni Costanza P Agg X   

7 De Caprio Francesca PA X   

8 De Dominicis Amedeo PO X   

9 De Vincentiis Amedeo P Agg  X  

10 Di Gregorio Luigi P Agg  X  



 

 

 

11 Di Nocera Gian Maria PA X   

12 Donini Francesco Maria PO X   

13 Filippone Elina PO X   

14 Fiorentino Giovanni PO X   

15 Galli Anna Rappr.TA X   

16 Giosué Daniela RTI X   

17 Grazzini Filippo PA X   

18 Gunnella Alessia Rappr.Stud.  X  

19 Materni Marta RTDa) X   

20 Meschini Federico PA X   

21 Micozzi Marina PA X   

22 Minella Anastasia Rappr.Stud.  X Giustificata 

23 Olivi Francesca Rappr.TA X   

24 Pifferi Stefano P Agg  X Giustificato 

25 Pireddu Mario PA X   

26 Rinaldi Simona PA X   

27 Sanfilippo Matteo PO X   

28 Santini Giovanna PA X   

29 Serafini Carlo RTDa X   

30 Silvestri Maria 

Annunziata 

Segr.Amm. X   

31 Tumolo Valentina RTDb X   

32 Viviani Valerio PO X   

 

 

È invitata a partecipare al Consiglio la responsabile della segreteria didattica, dott.ssa Maria Chiara 

Sangiovanni. Presiede la riunione la Direttrice del Dipartimento, prof.ssa Ela Filippone. Assume la 

funzione di Segretario verbalizzante il prof. Donini. 

 

Verificata la presenza del numero legale, la Presidente dichiara aperta la seduta alle ore 10.40. 

 



 

 

 

1) Approvazione verbale n. 205 del 18.12.2024 

 

La Presidente mette a votazione il verbale n. 205 del 18.12.2024. 

Micozzi segnala una piccola aggiunta al punto 6 del verbale in approvazione: "sono stati attivati due 

PCTO, uno con l'Istituto Paolo Savi e uno con il Liceo Mariano Buratti di Viterbo". 

Il Consiglio approva all’unanimità.  

 

 

2) Comunicazioni 

 

La Presidente si sofferma sui seguenti punti: 

(1) Nel CdD di gennaio è stata approvata dal Dipartimento la proposta di Sara Belelli per un 

progetto FIS 3 in forma provvisoria.  Questo progetto è stato nel frattempo ritirato in quanto 

incompatibile con la Marie Curie Global Fellowship per il progetto LandVoICE (‘Landscape 

Vocabulary in the languages of Iran: Conceptualising Ecosystem across the Zagros mountain 

and Southern desert ecoregions’) conseguito dalla dott.ssa Belelli. La Presidente esprime 

grande soddisfazione per l’eccellente risultato e l’ottimo posizionamento della collega, che dà 

prestigio al dipartimento, e sottolinea il fatto che il DISUCOM è attualmente il dipartimento 

che conta il maggior numero di ‘Marie Curie’ tra i suoi membri (dott.sse Materni, Tumolo e 

Belelli), sia se si guarda il numero assoluto, sia se si guarda la percentuale (ben 3 su 27 

membri). 

(2) Verrà convocato a breve un Consiglio straordinario i cui punti essenziali saranno (a) Esigenze 

didattiche corsi DISUCOM e programmazione ai sensi dell’art. 28 c. 4 l. j); (b) Procedura 

valutativa ai sensi dell’art. 24, comma 6, della Legge 240/10: determinazioni su GSD 

14/GSPS-02 (Scienza Politica), finalizzato al passaggio da Ric. a tempo indeterminato a PA 

del collega Luigi Di Gregorio. 

(3) Il 4 febbraio u.s. c’è stato un primo incontro tra il Rettore e i direttori di dipartimento sulla 

questione dei docenti di riferimento dei Corsi di Laurea. La Presidente dichiara di essere 

preoccupata dal quadro presentato, anche se provvisoriamente, in quell’occasione, perché non 

le sembra garantita la sostenibilità dei corsi nemmeno a breve termine (cioè, se si intende oltre 

il 2025-26); sono presenti numerosi RTDa con scadenza a fine ottobre; la copertura è ridotta 

al minimo per tutti i corsi; vari docenti dell’area di agraria sono stati utilizzati a copertura di 

corsi di area umanistico-sociale. Sottolinea di aver ricordato in quell’occasione il principio 

per cui l’utilizzo di docenti di riferimento per corsi di laurea incardinati in dipartimenti diversi 

da quello di afferenza deve essere regolato da un accordo tra direttori e deve tener conto della 

disponibilità del docente stesso, come previsto dai regolamenti di Ateneo e dalla legge. Le 

trattative sulla definizione della docenza di riferimento sembrano svolgersi adesso sulla base 

di questi principi. 

(4) Sono state effettuate le elezioni per le rappresentanze in SA. Per l’area umanistica, da notare 

i risultati relativi alla rappresentanza degli associati/ricercatori a tempo indeterminato (25 

Stefanoni, 25 schede bianche, 24 Gianfreda), che lascia molti spazi di riflessione. 

(5) È stato approvato in Senato il Piano strategico triennale per il quale era stata aperta una 

consultazione pubblica. Quanto alla segnalazione del DISUCOM di rivedere i criteri per 

l’assegnazione risorse sulla base della valutazione della ricerca, in particolare la cosiddetta 

"simil VQR" (vedi verbale CdD gennaio 2025), il Rettore ha proposto che i direttori dei 

dipartimenti umanistico-sociali si incontrino ed eventualmente formulino una proposta che 

sostituisca gli attuali criteri. 



 

 

 

(6) Il Rettore ha chiesto il nominativo di un membro del dipartimento come referente qualità nel 

Presidio di qualità di Ateneo, per il quale è prevista una ristrutturazione. Il prof. Boccolini, 

già referente DISUCOM nel PQA a partire dall’ottobre 2024, ha accettato di proseguire in 

questa funzione. 

(7) Sono previsti i seguenti appuntamenti pubblici: 18 febbraio 2025 Open Day (se ne parlerà più 

oltre); 6 marzo 2025 Inaugurazione anno accademico al Teatro dell’Unione (Laurea HC Don 

Mazzi (Exodus), richiesto da Dike); 20 marzo 2025 Giornata nazionale università 

(congiuntamente tra Università e ANCI). 

(8) Con prot. 3627 del 10 febbraio è stata trasmessa una nota dall’Ufficio ricerca con Oggetto: 

VQR 2020-2024. Avviso programma di incentivi per Ricercatori a tempo determinato per la 

promozione di prodotti della ricerca di qualità. Modifica modulo di domanda. La nota è 

destinata ai ricercatori a tempo determinato che intendano partecipare all’assegnazione degli 

incentivi (scadenza domande 31 marzo 2025). 

(9) La Presidente cede quindi la parola al prof. Di Nocera, che riferisce sulle attività dell’Unitus 

Academy, nella quale rappresenta il DISUCOM, sottolineando tra l’altro i buoni risultati per 

la scuola di specializzazione in archeologia (che conta 60 iscritti).  

 
 

 

3) Ratifiche disposti  

Vengono portati a ratifica i seguenti disposti: 

 

N. 9/2025 – prot. 2211 del 27/01/2025: Nomina I e II commissione di laurea 

 

N. 10 del 29/01/2025 – prot. 2430 del 29/01/2025: Esiti della procedura di valutazione comparativa 

per soli titoli per il conferimento di incarichi di insegnamento mediante contratto di diritto privato 

indetta con Bando Disposto del Direttore n. 18 del 404/12/2024 

 

N. 11_2025 Albo ufficiale di Ateneo arrivo 87/2025 - Protocollo 2647/2025 del 30/01/2025: CALL 

POT DE CAPRIO DISUCOM 

 

N. 12 del 05/02/2025 – prot. 3139/2025: Commissione seduta di Laurea di Scienze in Beni culturali  

 

N. 13/2025 - Protocollo 3556/2025 del 10/02/2025: Nomina commissione di valutazione 

affidamento incarico TERZA MISSIONE Prof.ssa Marina Micozzi DISUCOM 7_2025  

 

N. 14/2025 - Protocollo 3557/2025 del 10/02/2025: Nomina commissione di valutazione 

affidamento incarico POT PCTO Prof.ssa Marina Micozzi DISUCOM 8_2025  

 

N. 15/2025 – prot. 3917/2025: Approvazione atti selezione conferimento assegno di ricerca ssd 

GSPS-06/A  

 

Il Consiglio unanime ratifica tutti i disposti. 

 

4) Orientamento e Internazionalizzazione 

 

La Presidente lascia la parola al prof. Casini, responsabile DISUCOM per orientamento e per 

internazionalizzazione. Il prof. Casini descrive il programma per l’Open Day del 18 febbraio, 



 

 

 

concordato con le Presidenti dei corsi L-10 ed L-1, e anticipa che per il 25 marzo p.v. sono 

programmate attività di orientamento rivolte agli studenti delle scuole superiori nei locali dei singoli 

dipartimenti. È previsto a breve anche un open day per i corsi di laurea magistrale. Sono già 

programmati gli interventi organizzati dal DISUCOM nell’ambito del Modulo 5 Next Generation (7 

scuole hanno richiesto interventi, che saranno tenuti dai proff. Catanese, Serafini, Beato).  

Il Dipartimento ha risposto all’invito rivolto ai dipartimenti dall’Amministrazione (nota prot. 

701/2025 del 10 gennaio 2025) per la presentazione di proposte progettuali finalizzate a 

sostenere e potenziare le attività di orientamento, borse di studio e tutorato con il Progetto Orientare 

per Crescere, che il prof. Casini sintetizza in breve per il Consiglio e per il quale si attende la 

valutazione dell’Ateneo.  

Appena tornato da Toronto, dove ha avuto modo di presentare alcuni risultati della sua ricerca ma 

anche di effettuare attività di relazione per incentivare gli scambi tra il DISUCOM e i colleghi 

dell’area dell’italianistica dell’Università di Toronto Mississauga, incontrando tra gli altri anche la 

Rettrice, il prof. Casini segnala in particolare l’opportunità che è emersa durante le discussioni di 

costruire con il Dipartimento d italianistica di quella università progetti di scambio sul piano della 

ricerca ma anche della didattica, privi di complessità dal punto di vista amministrativo ma non per 

questo meno proficui.    

La Presidente ringrazia il prof. Casini e prima di passare al punto successivo fa presente che il Rettore 

ha sollecitato i dipartimenti ad aumentare gli studenti con doppio titolo, che, pur non pagando tasse 

all’Unitus, hanno il vantaggio di costare poco (fanno più del 50% di CFU all’estero, occupano poco 

gli spazi dell’Unitus) e costituiscono un ritorno economico importante per FFO e per immagine. 

Poiché, però, gli uffici non ce la fanno da soli a gestire il flusso di questi studenti, il Rettore invita i 

presidenti dei CCS a seguire in maniera puntuale la gestione di questa tipologia di studenti. 

 

 

5) Pratiche studenti e pratiche Erasmus  

 

L-10 

 

Onori Leonardo Riconoscimento crediti 

Magnasciutti Marta Riconoscimento crediti 

De Iaco Federica Riconoscimento crediti 

Mechelli Francesca Riconoscimento crediti 

Bacocco Valeria Riconoscimento crediti 

Ovchinnikoca  Elizaveta Riconoscimento crediti 

Bernini Elena Riconoscimento crediti 

Civitelli Michele Riconoscimento crediti 

 

Il Consiglio unanime approva. 

 

 

 

LM-14 

 

Cocchi Erica Altre conoscenze utili mondo del lavoro 

Piccini Sara Altre conoscenze utili mondo del lavoro 

  

Spigaglia Marta Abilità telematiche e informatiche 

Piccini Sara Abilità telematiche e informatiche 



 

 

 

Rempicci Elisa Abilità telematiche e informatiche 

Malinina Yuliia Abilità telematiche e informatiche 

Stella Valentina Abilità telematiche e informatiche 

Scorzoso Aurora Abilità telematiche e informatiche 

  

Spanu Gaia Tirocini formativi e di orientamento 

Sterpa Brenno Tirocini formativi e di orientamento 

  

Tunzi Annalisa Reintegro carriera 

  

Quatrini Alessandra Riconoscimento crediti 

  

Onori Leonardo Verifica requisiti curriculari 

Mencini Sara Verifica requisiti curriculari 

Proietti Benedetta Verifica requisiti curriculari 

Lauro Vincenzo Emanuele Verifica requisiti curriculari 

Ciofo Sara Verifica requisiti curriculari 

Gallo Valentina Verifica requisiti curriculari 

Touré Mohamed Aziz Verifica requisiti curriculari 

 

Il Consiglio unanime approva. 

 

L-1  
 

Giovanni Stefanelli, iscritto al corso di laurea in Scienze dei Beni Culturali (Classe L1), chiede il 

riconoscimento di 8 CFU per il tirocinio svolto presso la testata online Tuscia-UP (200 ore) 

Il Consiglio, valutata la richiesta e considerata la documentazione allegata, riconosce 8 CFU a 

completamento dei CFU previsti per le attività di tirocinio. 

 

Marina Gallinelli, iscritta al corso di laurea in Scienze dei Beni Culturali (Classe L1), chiede il 

riconoscimento di 4 CFU di “altre abilità linguistiche”.   

Il Consiglio, valutata la richiesta e considerata la documentazione allegata (certificato English 

Language School, B1), riconosce 4 CFU. 

 

 

Pratiche Erasmus Consiglio di Dipartimento 17 febbraio 2024 

Il prof. Alessandro Boccolini, responsabile per la mobilità studenti, ricordando che il Consiglio di 

Dipartimento ha stabilito che il massimo di crediti che gli studenti possono ottenere all’estero è il 

seguente: 3 mesi (trimestre) = 20 CFU; 6 mesi (semestre) = 30 CFU; 12 mesi (anno accademico) = 

60 CFU, e che, nel caso di tirocinio all’estero, il medesimo Consiglio ha stabilito di riconoscere 12 

CFU così ripartiti: 6 CFU riconosciuti fino a 3 mesi; 12 CFU dai 4 mesi in poi (6 CFU Tirocinio 

formativo + 6 CFU Altre conoscenze utili), propone di esaminare le seguenti richieste: 

 

SCORZOSO Aurora, LM 14, Filologia Moderna 

Erasmus 2024-2025, presso  UNIVERSIDAD DE SEVILLA (E SEVILLA01) 



 

 

 

Transcript of Records Prot. N. 0003783 del 11/02/2025 

 

Disciplina estera Disciplina LM 14 ECTS Voto 

Locale-Cfu 

 

CFU 

Unitus 

Voto Unitus 

1840070 Linguistica 

italiana diacronica 

(ex codice 1840061) 

14587 linguistica 

italiana 

L-FIL-LET/12 

6cfu 

10/Sobrasaliente 
8 30 e lode 

1850065 

Linguistica italiana 

sincronica 

(ex codice 1840062) 

14567 fonetica e 

fonologia 

- L-LIN/01 

6cfu 

9/Sobrasaliente 
8 30 

1840067 

Metodologia della 

Ensenanza de la Lengua y 

la Literatura italiana 

119946 lingua e 

cultura italiana 

L-FIL-LET/12 

6cfu 

10/Sobrasaliente 
8 30 e lode 

1850066 Literatura 

italiana moderna y 

contemporánea 

(ex codice 1840065) 

 

14583 letteratura 

italiana 

- L-FIL-LET/10 

6cfu 

10/Sobrasaliente 
8 30 e lode 

669021 Inglés B2  10 cfu   

660060 Español A2  4,5 cfu   

 

 

 

6) Relazioni Presidenti L-1, L-10, LM-14 

 

L-1: La prof.ssa Micozzi riferisce di non avere deliberazioni del CCS da riportare. Si sofferma sui 

problemi dell’offerta formativa che si legano in modo critico al problema degli spazi della didattica, 

visto l’orientamento dell’Ateneo a ridurre, laddove possibile, la pratica delle mutuazioni per evitare 

gli spostamenti degli studenti. Questo rende necessario che ci siano corsi di insegnamento dedicati 

per i corsi di laurea. Sottolinea che il rilancio di L-1 deve passare dalla valorizzazione dei Beni 

Culturali nella prospettiva del turismo e dell’internazionalizzazione. Come attività di 

internazionalizzazione, da approvare in un prossimo CCS, L-1 organizzerà la seconda edizione della 

Summer School con docenti e studenti della Georgia, proseguendo l’esperienza positiva della School 

del 2024, organizzata dai colleghi del corso magistrale interclasse LM-2/89. 

Per L-10 e LM-14, le prof.sse De Caprio e Santini rimandano i loro interventi al punto successivo, 

non essendovi altro da comunicare se non le modifiche apportate agli ordinamenti didattici dei corsi. 

 

 

7) Offerta formativa 2025/2026. Approvazione modifiche RAD L-10 e LM-14 

 

La Presidente ricorda come, in merito all’adeguamento dell’Ordinamento didattico dei Corsi di Studio 

già accreditati, a.a. 2025/26, resosi necessario a seguito della riforma delle Classi di laurea e di laurea 

magistrale (DD.MM. 19/12/2023, n.1648 e n. 1649), il Consiglio nella seduta del 30 ottobre 2024 



 

 

 

abbia deliberato per il corso di laurea L-10 (Lettere) e il corso di laurea magistrale LM-14 (Filologia 

moderna) di optare per la procedura ordinaria, prevedendo modifiche dell’ordinamento nella parte sia 

tabellare sia testuale. Sintetizza i contenuti della nota DG prot. 975 del 14/01/2025 con oggetto 

“Presentazione delle proposte di modifica dell’Ordinamento didattico dei Corsi di Studio già 

accreditati, a.a. 2025/26 – Procedura ordinaria (Fase 2)”, con le indicazioni opportune per la modifica 

del RAD, che deve essere sottoposta ad approvazione insieme a documentazione di 

accompagnamento, in particolare l’Allegato 1 (Proposta di modifica del RAD dei corsi di studio 

accreditati - Format revisione CdS a.a. 2025/26) e l’Allegato 2 (Piano degli studi). Fa presente che i 

piani di studio richiesti sono del tutto indicativi e potranno essere modificati successivamente.    

La Presidente ricorda le linee da seguire da lei indicate in più occasioni per il processo di modifica; 

ha richiesto in particolare (1) maggiore adeguamento dell’offerta al contesto sociale e alle richieste 

del mercato del lavoro per rafforzare l’attrattività del corso e l’occupabilità dei laureati; 2) utilizzo 

del principio di flessibilità dei Corsi di Studio (D.M. 96/2023 e DD.MM. 1648/2023 e 1649/2023) 

per arricchire e caratterizzare l’offerta in senso interdisciplinare; 3) diminuzione del numero degli 

insegnamenti nel piano di studio, in particolare, ma non solo, degli insegnamenti a contratto, essendo 

questa una richiesta avanzata insistentemente e con forza dal Rettore in Senato e in altre occasioni 

formali. 

I documenti relativi alla modifica dell’ordinamento approvati nei Consigli di corso di L-10 e LM-14 

(RAD, All. 1 e All. 2), su cui il Consiglio è chiamato a deliberare, sono stati condivisi in drive con i 

membri del Consiglio e sono allegati al presente verbale, di cui fanno parte integrante. 

Prima di lasciare la parola alle Presidenti De Caprio e Santini, la Presidente esprime parole di 

apprezzamento per il lavoro delle colleghe e di entrambi i CCS e per la chiarezza dei due percorsi 

delineati in L-10 e in LM-14; nota con soddisfazione che i laureati in LM-14, soprattutto quelli del 

secondo indirizzo, possono trovare possibilità di prosecuzione nelle linee del percorso dottorale in 

Scienze storiche e dei beni culturali (incardinato al DISTU). Sottolinea tuttavia il fatto che le 

modifiche apportate su LM-14 non rispettano del tutto le indicazioni da lei date, dal momento che 

non c’è stata una diminuzione significativa del numero degli insegnamenti. Pur comprendendo 

benissimo le motivazioni che hanno portato il CCS a questa scelta, e condividendone le 

preoccupazioni sui possibili effetti negativi che i tagli all’offerta possono comportare sull’attrattività 

del corso, è costretta a ribadire quanto già detto in proposito, e cioè che se in Senato dovesse essere 

sollevata una questione sul punto, lei stessa non sarebbe in grado di difendere la proposta del 

Dipartimento.  

Lascia quindi la parola alle prof.sse De Caprio e Santini che illustrano le modifiche più rilevanti 

apportate nell’Ordinamento didattico dei due corsi (L-10 e LM-14).  

La prof.ssa De Caprio sottolinea come il primo indirizzo di L-10 sia rimasto sostanzialmente 

invariato, con l’aggiunta di settori dell’ambito della filosofia e delle lingue e letterature attivate nei 

corsi del DISTU. Nel secondo indirizzo le modifiche apportate sono più sostanziali, con 

l’introduzione di due nuovi settori tra le caratterizzanti (SPS/08 e ING-INF/05) per un maggior 

adeguamento del corso al mondo del lavoro. 

La prof.ssa Santini presenta in sintesi le proposte di modifica del RAD di LM-14. Sottolinea come il 

CCS abbia tenuto in considerazione anche gli insegnamenti attivati nei corsi del DISTU e abbia fatto 

ricorso al principio di flessibilità con l’inserimento tra le discipline caratterizzanti dei settori M-

PED/03 (primo curriculum), e L-ART/05 e L-ART/06 (secondo curriculum), in coerenza con la 

triennale L-10. Tra gli affini è stato aggiunto il settore ING-INF/05 per un rafforzamento delle 

competenze digitali. Quanto al numero degli insegnamenti, la prof.ssa Santini lo confronta con quello 



 

 

 

di altri corsi della stessa classe attivati in Italia, evidenziando come il numero degli insegnamenti 

della LM-14 del DISUCOM sia di gran lungo minore e come una ulteriore riduzione possa nuocere 

all’attrattività del corso.  

Interviene la prof.ssa Micozzi, che esprime parere favorevole alle proposte, ma si rammarica che non 

sia stata sfruttata l'occasione di elaborare un progetto condiviso, che tenesse conto di tutta l'offerta 

formativa del dipartimento attuale e di quello che si costituirà a breve, rispettandone e 

valorizzandone al meglio le competenze scientifiche e le aree di interesse. A lei rispondono diversi 

membri del Consiglio, che sottolineano tra l’altro come fosse stato più volte suggerito alla prof.ssa 

Micozzi e al Consiglio di L-1 di optare, nella fase di adeguamento, per la procedura ordinaria con 

modifiche sostanziali, cosa che avrebbe reso possibile una maggiore condivisione nella progettazione 

dei corsi dipartimentali. La prof.ssa Rinaldi, in particolare, ricorda come gli obiettivi formativi dei 

vari corsi di laurea differiscano, nonostante la condivisione di un gran numero di settori disciplinari. 

Questi devono essere coerentemente declinati per rispondere agli obiettivi della classe. 

La Presidente chiede quindi al Consiglio di esprimersi in merito alle modifiche dell’ordinamento 

didattico (RAD) e dei documenti di accompagnamento (All. 1 e All. 2) per il corso di laurea L-10 

(Lettere). 

Il Consiglio unanime approva. Letto e approvato seduta stante. 

La Presidente chiede quindi al Consiglio di esprimersi in merito alle modifiche dell’ordinamento 

didattico (RAD) e dei documenti di accompagnamento (All. 1 e All. 2) per il corso di laurea 

magistrale LM-14 (Filologia moderna). 

Il Consiglio unanime approva. Letto e approvato seduta stante. 

 

8) VQR 2020-2024: selezione prodotti 

Con nota prot. n. 871 del 13/01/2025 avente oggetto: VQR 2020/2024. Conferimento prodotti della 

ricerca, dei progetti di ricerca e dei casi studio, il Rettore ha fissato al 17 febbraio 2025 (oggi) il 

termine ultimo entro cui i Consigli di Dipartimento devono deliberare in merito all’elenco dei prodotti 

della ricerca da proporre per la valutazione VQR 2020/2024 in modo da dare poi tempo all’Ateneo 

di prendere visione delle scelte dipartimentali e selezionare definitivamente i prodotti che esso è 

tenuto a conferire entro il termine del 28 febbraio p.v., come previsto dal Bando VQR 2020/2024.  

La Presidente ricorda che il Dipartimento DISUCOM è chiamato a conferire 67 prodotti in base al 

numero di ricercatori che vi afferiscono. Ricorda inoltre che nel Consiglio di dipartimento del 23 

gennaio u.s. è stata nominata una commissione composta dai proff. Di Nocera, Filippone, Fiorentino, 

Rinaldi e Viviani, con il compito di selezionare i prodotti, a partire dalla raccolta dei prodotti proposti 

dai singoli ricercatori del dipartimento. 

La lista dei prodotti selezionati dalla Commissione, così come la lista completa dei prodotti presentati 

per la valutazione dai singoli ricercatori, sono stati condivisi in cartella drive con i membri del 

Consiglio; entrambe sono accluse in allegato al presente verbale, di cui fanno parte integrante. 

I criteri seguiti per la selezione sono stati i seguenti: (1) sono state rispettate le indicazioni dei singoli 

ricercatori per quanto riguarda le priorità indicate ed altre loro considerazioni; (2) è stata data 

preferenza ai prodotti dei ricercatori categoria ‘nuovi reclutamenti’ (come indicato 

dall'Amministrazione); (3) si è preferito limitare al numero minimo per ricercatore (= 1) i prodotti 

che hanno richiesto cambio di settore disciplinare; (4) in mancanza di altri fattori determinanti, si è 



 

 

 

cercato di mantenere un equilibrio tra le aree CUN (secondo il numero dei ricercatori che vi 

afferiscono). 

Il prof. Di Nocera aggiunge alcuni dettagli sui lavori della Commissione. 

 

La Presidente chiede al Consiglio di esprimersi in merito alla lista dei prodotti selezionati dalla 

Commissione da proporre come dipartimento all’Ateneo per l’esercizio VQR 2020-2024. 

Il Consiglio unanime approva. 

Letto e approvato seduta stante. 

 

La Presidente e tutto il Consiglio ringraziano i colleghi che si sono impegnati nella chiusura 

dell’esercizio VQR 2020-24 per quanto riguarda la responsabilità dipartimentale, ed in particolare il 

prof. Gian Maria Di Nocera, che ha seguito tutto il processo con molta attenzione, pazienza e 

disponibilità nei confronti dei colleghi.  

 

 

9) Convegni e seminari  

La Presidente ricorda che a breve si svolgerà il convegno del PRIN “SAFE” (27 e 28 febbraio, Aula 

Magna), di cui è responsabile la prof.ssa Catanese. Del convegno, più volte annunciato in Consiglio, 

verrà condivisa con tutti la locandina, possibilmente in giornata. Dalla prof.ssa Catanese ha ricevuto 

inoltre le seguenti richieste di approvazione da parte del Consiglio: 

(a) In occasione di un evento organizzato per il 22 marzo p.v. presso il Circolo Arci Cosmonauta per ricordare 

il regista e sceneggiatore Christopher Miles, scomparso nel 2023, che prevede la presenza di ospiti 

internazionali, e una doppia proiezione dei film più celebri, la prof.ssa Victoria Almonte del DISTU 

propone di organizzare congiuntamente un seminario dedicato agli studenti presso il DISTU o il 

DISUCOM in una data tra il 20 e il 25 marzo. La prof.ssa Catanese si dichiara disponibile ad organizzare 

presso il DISUCOM. 

Il Consiglio unanime approva. 

(b) All’interno del contesto di Cultura on Gradi, la prof.ssa Catanese propone l’organizzazione di un incontro 

con Luciano Tovoli, direttore della fotografia di Vittorio De Seta, Michelangelo Antonioni e Dario 

Argento. Sarebbe coinvolta nell’organizzazione anche la dott.ssa Valentina Valente, assegnista di ricerca 

DISUCOM (Progetto PRIN Safe) e co-curatrice del libro-intervista, On Suspiria and Beyond (2017) su 

Luciano Tovoli.  

Il Consiglio unanime approva. 

Su proposta di Francesco M. Cardarelli, docente di Storia della scrittura in L-10 e LM-14, la 

Presidente chiede al Consiglio di esprimersi in merito al coinvolgimento formale del Dipartimento 

nel seminario da titolo Il Cantico di frate Sole (o Cantico delle creature), organizzato dal Centro Studi 

Santa Rosa da Viterbo, grazie al quale gli studenti DISUCOM possono seguire gratuitamente il 

seminario (il cui costo è di 30 euro), indipendentemente dalla eventuale acquisizione di CFU, con 

l’unico vincolo di iscriversi entro il 9 marzo p.v. Il seminario, che consta di cinque incontri, si 

inserisce nel quadro delle iniziative in corso per gli 800 anni della composizione del Cantico, ma con 

un chiaro intento didattico. Il prof. Caldarelli interviene a sostegno dell’iniziativa, e il prof. Grazzini 

esprime apprezzamento per il contenuto e per la qualificazione del proponente. 

La prof.ssa Santini chiede il riconoscimento di 2 CFU per gli studenti LM-14 che frequentino il 

seminario. 

https://www.artdigiland.com/english/g1c00querdyyi3kumlufz485130urv


 

 

 

Il Consiglio unanime approva la richiesta del prof. Cardarelli e il riconoscimento CFU per gli studenti 

LM-14. 

Interviene il prof. Grazzini per chiedere l’autorizzazione a costituire un tavolo di lavoro per un 

convegno/seminario sul tema della guerra in ottica interdisciplinare. In questo contesto prevederebbe 

di coinvolgere un esperto per un intervento su tematiche legate all’opera Guerra e pace da dedicare 

al collega Raffaele Caldarelli. La Presidente ringrazia il prof. Grazzini per aver pensato a questa bella 

iniziativa e lo invita a proseguire nell’organizzazione; ricorda che nelle proposte DISUCOM per la 

quota vincolata budget 2024, alla voce Altro (quota PRO3 obiettivi generali di sviluppo della ricerca 

libera e di base), sono previsti fondi per l’organizzazione di un convegno sul tema della guerra che 

potrebbero essere utilizzati per questo progetto.  

Il Consiglio unanime approva. 

 

10) Accordi e convenzioni 

La prof.ssa Catanese ha inviato una richiesta scritta per l’approvazione della firma di accordo di 

collaborazione con Emanuele Giangi di L'Age d'Or srl (e-mail dell'11 febbraio ore 16:54) per il 

progetto "Immagini senza barriere: il cinema per l'inclusione", promosso nell'ambito del CIPS (Piano 

Nazionale di Educazione all’Immagine per le Scuole, Bandi 2025 sostenuto dal Ministero della 

Cultura e dal Ministero dell’Istruzione).  Il DISUCOM ha già firmato lo scorso anno un accordo di 

collaborazione per lo stesso progetto, che purtroppo è rimasto fuori dalla graduatoria per un solo 

punto. Il progetto utilizza il cinema come strumento didattico per sensibilizzare gli studenti delle 

scuole secondarie di II grado sui temi dell'inclusione e della diversità, attraverso laboratori pratici e 

teorici che porteranno alla realizzazione di cortometraggi su queste tematiche. È previsto il 

coinvolgimento di 4-5 scuole superiori della Tuscia, ciascuna delle quali realizzerà un cortometraggio 

della durata di 10-15 minuti. Il progetto si concluderà con eventi pubblici nei comuni partecipanti, 

durante i quali verranno proiettati tutti i cortometraggi realizzati. Al DISUCOM è richiesto di fornire 

tirocinanti a supporto delle diverse fasi del progetto, dalla scrittura alla produzione, fino alla 

distribuzione e fruizione dei cortometraggi, con il coordinamento della professoressa Rossella 

Catanese.  

Il Consiglio unanime approva. 

 

La prof. De Caprio chiede al Consiglio la firma di un accordo tra l’Accademia polacca delle scienze 

a Roma e il Dipartimento DISUCOM, avente come oggetto l’organizzazione congiunta del convegno 

scientifico “Due Regine d'eccezione a Roma. Cristina di Svezia e Maria Casimira Sobieska”. Il 

convegno, che si terrà il 28 aprile 2025 presso l’Accademia Polacca delle Scienze, oltre alle due parti 

citate, vede coinvolto anche l’Istituto Svedese di Studi Classici a Roma. 

Il Consiglio unanime approva.  

 

 

11) Varie e sopravvenute 

La Presidente presenta al Consiglio la richiesta del prof. Mario Pireddu di essere autorizzato a 

svolgere incarichi didattici presso soggetti esterni, ed in particolare attività di collaborazione presso 

SNA - Scuola Nazionale dell’Amministrazione - Presidenza del Consiglio dei Ministri per 



 

 

 

formazione corpo docente della SNA e dirigenti/funzionari in “Metodologie didattiche 

dell’apprendimento e tecnologie per la formazione”. Questa attività di collaborazione, di durata 

annuale, deve essere esplicata nel 2025 e prevede un monte ore max di duecentosessanta ore.  

Il Consiglio unanime approva. Letto e approvato seduta stante. 

 

La Presidente informa che, essendo scaduti i termini per la presentazione delle domande di 

candidatura per l’affidamento di un ciclo di seminari teorici e pratici in sede e nelle scuole secondarie 

finalizzato al potenziamento delle capacità di lettura, comprensione e scrittura in italiano L1 e L2 

(Bando prot. 2647 del 30/1/25) da svolgersi nell’ambito POT “Pratiche laboratoriali” (responsabile 

la prof.ssa De Caprio), è necessario nominare la commissione per la valutazione delle candidature 

pervenute. Propone i nominativi De Caprio, Casini, Fiorentino. 

Il Consiglio unanime approva. Letto e approvato seduta stante. 

 

Il prof. Fiorentino rammenta che nel secondo semestre sarà attivo il Laboratorio di Fotografia, da lui 

coordinato. Come ogni anno il Laboratorio è aperto agli studenti del DISUCOM ma anche a tutti gli 

studenti dell’Ateneo interessati al tema della fotografia. Ulteriori informazioni saranno condivise a 

breve. 

 

Esauriti i punti all’odg il Consiglio si chiude alle ore 12:35.  

 

Il Segretario verbalizzante      La Presidente 

Francesco M. Donini      Ela Filippone  
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